



防災研修会

阪神では幅2km、長さ30kmで起きており、直下型の被害が心配される。70年から74年位の周期で起きている。

① 東海地震（駿河湾）フレート型
関東地方には四つの断層がある。範囲は広く茅ヶ崎まで指定されている。震度6では建物の30%は壊れ、地盤の悪い所は震度6、それ以外は5。相模川、小出川近くは震度6の強化指定になつてある。

② 県西部地震（小田原附近）

8月3日(木)、午後7時から10時まで、香川小学校の体育館で、「香川防災研修会」が開催された。「阪神大震災に学ぶ」という題で、茅ヶ崎市防災対策課長の高村定芳氏が講演。

阪神大震災に学ぶ 防災研修会を開催

報 か か わ

発行所
香川自治会広報委員会
印刷所(有)スエカネ印刷

被災地に派遣された幻燈説明会で、予定時間より早く終了した。

被災地に派遣された市職員の幻燈説明により、被災の現状を知ることができた。熱心なお話を予定時間をオーバーし、10時半に終了した。

- ・様々な種類の金具を組合せて、壁・天井・床の状況に応じ固定を。
- ・食器戸棚は、棚板を固定するだけでガラス割れを防げます。

フェンスや格子などとの混
合性が下がるので避けよう
（茅ヶ崎市都市計画部）

は人で世界平和を祈り行脚を行う宗教団体が居たりで賑わっていた。原爆詩人「峰三吉」は国立療養所の一室で、歯みがき粉を水でと

— 1 —

- ・ 壁、天井、床の状況に応じ固定を。
・ 食器戸棚は、棚板を固定するだけガラス割れを防げます。
- ・ 壁に固定する場合
- (1) 間柱、胴縁の見つけ方
金づちで軽く叩き、音の変化で見る。
- (2) 間柱と間柱の間に補強用のぬき板を取付けて家具を固定。
・ 二段重ねの家具を固定する場合両側側面を補強金具で固定。
・ 重い収納物は、なるべく低い戸棚に入れ、棧をつける。
- (3) 照明器具などの落下防止
・ 天井の下地材に吊り金具を。
・ 白熱灯や蛍光灯の点検を。
- ・ ピアノなど重いものは、洋間や丈夫な板床に置くように。
・ 石油ストーブなどの火気器具類は、安全な場所で使用を。
- 二、「ロック塀は安全ですか?」
コンクリートブロックで塀を作るのは、必ず鉄筋で正しく補強。
- ・ **高さ** 1.5 m (7段) 以下
- ・ **厚さ** 12 cm、軟弱地盤 15 cm 以上
- ・ **基礎** コンクリート造で T型か L型。道路側や軟弱地盤の場合は、基礎構造もがっちりとしたものにしましょう。
- ・ **根入れ深さ** 基礎の丈は、45 cm 以上とし、根入れ深さは最低 40 cm 以上としましょう。
- ・ **控え壁** 塀の長さ 34 m (ブロック 8 個分) 以内ごとに 40 cm 以上突出した控壁を設ける。この控壁を鉄筋コンクリート造にして塀の部分にくいこませればより強固になります。
- ・ **空洞部** 鉄筋の入ったブロックの空洞部には、コンクリートを十分に詰めましょう。
- ・ **建物との距離** 最低 50 cm 離す。
- ・ **塀の形** 透かしのある壁は危険。

広島は川が多く道幅が広い。主電が安い料金で人々を運んでいた。銀行街は高層ビルが立ち並び、大都市の様相を呈している。公共施設、特に総合体育館は広い敷地の中にゆつたりとした建物で驚きましめた。又瀬戸内の海は波も風も、繁殖力の筏が静かに浮かび、遠くの島々が霞んで見えた。戦争当時南方からの帰還兵は似島に寄り、疫を受け、本土に上陸した。

平和公園に足を踏み込めば、原爆投下された「あのヒロシマ」とお供えしてある。同じ原爆犠牲者なのに、韓国人の慰靈碑は公園の外に位置し、人種差別か、最も点在し、慰靈碑には、折り鶴がたくさんと記念像、記念碑などがある。原爆ドームは、元広島産業奨励館レンガ造りのモダンな建物、一瞬にしてその姿を変えてしまった。出来館者で一杯の資料館は被爆の歴史とを感じさせる。広島平和都市記念碑（原爆死没者の名簿が納められている）前の大廣場には、整然と椅子が並べられ、八月六日慰靈祭の準備が整えていた。又外

赤羽根山南斜面に横穴を掘り防備していた。近隣部落の働く男子は掘り出した土運びに動員され、私も父と共に授業は公休で働いた。でも児童は元気だった。小国民の名のもとに高等科一・二年生は工場動員に、また室田、高田、円蔵等の暗渠排水の穴掘にと大人に指揮されながらよく働いた。出征兵士農家へは畑の草取り、麦刈り、取り入れ等、大人に負けずに働いた。陸稲の草取りで女学生が草との見分けがつかず、皆むしってしまつた笑い話もある。

位だったかと思う。松林小も空襲がはげしくなつてからは、各部落毎に神社の神樂殿を開放してもらい、香川では私一人で四年以上高二まで受持、国語書取、算術の計算位だったか。警戒警報のサイレンで直ちに家へ帰した。空襲警報で職員は学校へ駆けつけた。高度鋼（株）の爆撃や変電所も同様、黒煙天に冲した光景は、まだ目にありありと残る。詳細に書きたいが、ほんの一部だけの思い出しか書けない。

今の幸せは戦死された方々、出

火事か救急なのか質問されます。
あわてないで「救急」と答える。
住所・誰がどのような状態か言う
(ある程度の情報を伝えること)
適切な対応をしてもらえる。)
病院も多少選択可能になって来る
◎外で人を助けるということばかり
ではなく、自宅で倒れた家族を
応急手当が必要になる。人工呼吸
・心臓マッサージ・倒れた場所から
らの移動のさせ方・気道確保の方
等、見聞より、体験することの大
切さを感じました。

に、立派な作物になり務めを果たしてくれ」と言い聞かせて別れた。當時男子は二十才で徴兵検査が義務づけられていた。検査の結果は甲種乙種と決められる。甲種は二年年の現役の教育を受ける。乙種は補充兵で必要において教育される。私は乙種で補充兵員が不足の時、召集を受けた。私は二十六才だった。昭和七年秋、土地の皆様に連られて、埼玉県のある小学校に集

るが、世界に誇るボーリングでは手ごわいと思うが、「当って砕く」というのが大和魂」とふんばり兵隊の心意気は盛ん。九州四国には毎日のようにボーリング艦載機の偵察が来るとの電話あり。大島の監視所よりボーリング数機、本土の方向に飛行と通達。東京横の偵察と腕まくりをしたが、静岡方面に向う。ボーリングの偵察は、地区の高射砲の位置、戦力具合の偵察。昭和十八年にはボーリングが京阪地区を数回襲撃し、夜には真赤燃える。その後、艦載機が低空

整理します。9月は10日と17日、8時から12時まで作業をします。「防犯灯がなく、暗くてこわい」とか、「ちかんが出るので、明るくしてほしい」とかの声もあるので、皆さまの要望におこたえできるよう努めています。

防犯灯が故障している時には、その組長さんが、プレートの番号をいって、山田電気か松浦電気に連絡して、修理をしてもらってきて下さい。組長さんは、自分の地域の防犯灯の管理を、よろしくお願ひします。

昭和18年3月31日、茅ヶ崎第三国民学校（現松林小）へ横浜の大正国民学校から転任。丁度太平洋戦争末期だった。戦時下で衣食共に切符で購入。先生方も男子は大方戦場へ召集され、女の先生が多かった。私は師範学校卒のため再三召集延期となつた。海軍志願で軍艦生活をしていたので召集されれば南方へ行く。撃沈されれば海の藻屑だ。毛髪と爪は妻に預けた。20年8月15日、昭和天皇のご英断により今日があるのだと思う。

7月の市広報の写真で相模湾に終戦直後の米艦船を見て、終戦が一ヶ月遅かつたら艦砲射撃で沿岸一帯は沖縄戦と同じだったかもしれない。戦艦一発の破壊力の恐ろ

重い瓦を手袋もないで、手つぎで怪我もせずによくやつたものだ。指先の皮が減って、血の出た生徒の指を、思わず口へ入れて、私は労をねぎらった。今なら考えられないことだ。「やらねばならぬ」の気持であつたと、つくづく思う。六年の受持の先生が二階から見ていて、その働く様子を絵に書いてくれた。

空襲が激しくなると、親戚を頼つて疎開してくる児童があり、隼田瑛開は、19年の夏頃だったかと、茅ヶ崎町へは、浦賀国民学校から各寺院に何人ずつに割り当つた。玄冊子と争ひ、約束を守つた。

8月27日(日)香川自治会館で第
町内会の有志が消防署の職員による応急手当の講義と実技指導を受け、普通救命技能保有者が誕生しました。救急車が到着するまでの「空白の5.7(全国平均)分間」に適切な処置をすることにより、命率は格段と高まります。

◎心肺停止後の時間経過と蘇生率
1分後97%、2分後90%、5分後25%、10分後0%、一分一秒でも早い応急手当が必要となる。



五人で家族を構成している。
さて、戦争のことだが、北支の
蘆構橋事変から太平洋戦争となり
世界中の戦争となり、日本では大
国の大企業と戦火を交えるよう
になつた。兵員が不足に不足を重
ねて、戦が出来る身体の男性は少
とごとく戦場に刈り出され、軍隊
は平時でも人体にこれ以上身にこ
たえる労働はない。戦争ともなわ
ば、命を無きものとして、砲弾の
前に立ちふさがる。これでは死ぬ
のは当然前でしょう。殺して死く
でも自分のためでもなし、國のため
めとして悔いを残さない、これが
日本軍の教育でした。出征の前日
田畠の作物に「お前達の姿を見よ
のは今が最後で、これからはおど

そのつもりで動作を早くせよ」と入隊。そうそうおこごと。ついでない。一週間すぎたらビンタもひつたが、毎日おこことはなさけない。叱られながらも一年過ぎた。来る日も来る日も高射砲の発射訓練に日を送る。高射砲は一門にき、十二人の兵がいないと射ていないので、十二人が一人になるよとに動作しなければ目標に当らない。電話が入り、米軍が沖縄を占領していく。同時に大きな飛行場を造っていく。という。日本軍はといえば、南へ兵も機も足りない。その奪つて島もとり戻され、日本軍は後へとさがつて手も足も出ないとかいいよいよ日本本土の番だ、これなら我々部隊の出番だと意気盛ん。

我々は戦争が終りとはどうしてもピンとこないので、兵同士顔を見合させて、びっくりしたやら、安心したやら、言葉も出ないで相手を見ていた。

第一町内会

特集 戦後50年を迎えての体験談

◆戦後50年を迎えて、当時をふりかえる時、それぞれの胸には様々な苦難が蘇えてくることだろう。◆戦場で戦火の中を戦いぬいた人、銃後にあって必死で頑張った人たち、飢えと貧乏に耐えて今日の繁栄を迎えた人々。各町内お一人ずつ、その体験談や思い出を記して頂いて「特集」としました。

平成七年春のこと、「太平洋戦争終結から半世紀」との新聞に、柳川治郎

合して、関東防衛部隊員として浜の高射砲隊の兵として任務を行の命を受けた。いよいよ兵舎寝床も決まり床につく。右を見ても左を見ても知らぬ顔ばかり。入ると気も落ちついて隣りの

地面と空を分けるような勢いで襲撃して行く。爆弾の音と艦載機の音、高射砲の音が腹の中までしみわたる。生まれて初めてこのような音の体験をした。広島で世界で初めての原子爆弾の災害戦争とい

高射砲隊員として勤務

卷之三

普通救命
技能保有者が誕生



全員合格！ハイポース

防犯灯の

プレート取り付け

第三町内会では、町内役員全員で防犯灯のプレートの整理を7月30日に実施しました。12月迄取付を実施します。町内には防犯灯が120あります。この中で、市の設置灯は4、開発業者設置灯で三年以上経過したものが5、三年未満のものが3、自治会管理のものが108あります。

管理番号も入り乱れているので粗順に番号を揃え、台帳を作つて整理します。9月は10日と17日、8時から12時まで作業をします。「防犯灯がなく、暗くてこわい」とか、「ちかんが出るので、明るくしてほしい」とかの声もあるので、皆さまの要望におこたえできるよう努めています。

防犯灯が故障している時には、その組長さんが、プレートの番号をいって、山田電気か松浦電気に連絡して、修理をしてもらつて下さい。組長さんは、自分の地域の防犯灯の管理を、よろしくお願ひします。

